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La MESA DE GOBERNANZA 
LOCAL invita a la ciudadanía, a 
saber, el constituyente primario, a una 
ASAMBLEA COMUNITARIA este 
sábado 29 de abril – 2h30 pm - en el 
polideportivo, para una acción conjunta 
de soberanía y un plan de acción para 
salvar nuestro terruño y sus pobladores. 

IMPUESTOS PREDIALES: 
• En el año 2021, La Buitrera pagaba 

unos 8.000 millones al año. En 
contraparte recibía 930 millones 
en forma de obras seleccionadas 
por la JAL y contratadas por las 
Secretarías municipales.  

• Demoras y extrañas incongruencias 

COLOMBIA – ¿Un Estado fallido? 
CALI – ¿Una Administración que da vergüenza? 

LA BUITRERA - ¿Una de sus víctimas?
para viviendas nuevas.

• Ausencia de regulación sobre la venta 
de lotes pequeños.

• No existen curadurías rurales sino 
solo urbanas.

• Construcciones informales crecen 
como champiñones y destruyen el 
territorio y su alma.

MEDIO AMBIENTE: Ya no es ni 
medio – solo queda un tercio. 

GOBERNANZA: 
La Municipalidad sigue insistiendo 
en su proyecto Cali-Distrito con 7 
“localidades” y 0 descentralización, 
proyecto que La Buitrera rural rechazó 
a más del 90% en su Asamblea 
Comunitaria de mayo 2022, exigiendo:
• Una localidad de tamaño humano -  

Buitrera histórica.
• Descentralización de funciones y de 

presupuestos.

En nuestra versión digital: 
www.lacasadelguatin.co

La colección completa de Guatines en pdf y 
el mapa actualizado de nuestra Buitrera.

ESTRATIFICACIÓN: Parece ser una 
estrategia administrativa para:
• Subir los costos de los servicios 

públicos y reducir el monto de los 
“subsidios” por parte del Municipio.

• Incrementar el valor de los impuestos 
prediales (pues son proporcionales a 
la estratificación)

• Dificultar el acceso de la población al 
SISBEN.

AVALÚOS CATASTRALES:
• Un algoritmo secreto del Municipio.
• 12 años de incrementos anuales 

abusivos.
• Un escándalo que salpica al 

departamento del Valle.
• Enormes incrementos en los avalúos 

del 2023 en La Buitrera. 

y errores en las facturas del 2023.

CONSTRUCCIÓN DESAFORADA 
DE VIVIENDAS:
• Normas absurdas y de tipo urbano 
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VIAS DEL ROSARIO: EL ORIGEN DEL PROBLEMA
Por: Sandra Clavijo

EL PERIÓDICO DE LA BUITRERA

LAS VIAS DEL SEÑOR DEL 
ROSARIO

Tengo un amigo de estrato 7 en La 
Buitrera que vive en su nube, en su 
isla. Vive en la Isla del Rosario, al lado 
de la playa de Barú. 

Corrección de mi amigo: Se dice 
“vereda del Rosario” y “pizzería 
Barú”.

Y siempre se queja por el pésimo 
estado de la vía (destapada) de acceso. 
Y tiene razón: el municipio no le ha 
hecho mantenimiento en años (en 
décadas) a pesar de una urbanización 
descontrolada.

A finales de enero, los vecinos 
lograron un acuerdo con el Secretario 
de Infraestructura del municipio 
(anteriormente “Secretario de Obras 
Públicas”) para el mantenimiento 
de la vía destapada Pueblo Nuevo- 
El Rosario y El Rosario- La Fonda. 
Por razones varias, el municipio 
incumplió con su compromiso. Como 
consecuencia, la Comunidad llamó a 
“plantón” y cerró la vía a La Buitrera 
el lunes 22 de marzo en la T de La 
Riverita. Gracias a esta iniciativa se 
logró un segundo acuerdo (en pizzería 
Barú), que esperamos llegue esta vez a 
feliz término. 

A mediados del mes de enero de 
2023, un líder de la región convocó a la 
comunidad desde El Crucero hasta El 
Rosario y El Otoño para que pusiéramos 
solución al deplorable estado en el que 
se encontraba la carretera. Parte de la 
comunidad se reunió en El Crucero y 
decidimos conformar un comité inicial 
de 10 personas que nos representara, para 
solicitar la pavimentación a Infraestructura 
Vial. Se logró contactar al ingeniero Néstor 
Martínez, secretario de Infraestructura Vial, 
quién acudió con sus ingenieros y verificó 
las principales dificultades que teníamos 
en la vía. El ingeniero Martínez informó 
que no se podía hacer una pavimentación, 
pues estamos en zona de amortiguación del 
Parque Nacional (esto tiene sentido), pero 
sí podía comprometerse a un “fresado”, 
que es la combinación entre grava y 
pavimento y posterior compactación con 
la cilindradora, dejando las cunetas listas, 
y la comunidad encargándose de hacerles 
recubrimiento en cemento para mantener 
el buen estado de la carretera. 

Se tenía estimado que los trabajos 
iniciaban el 13 de febrero, pero para nuestra 
sorpresa arrancaron el 7, donde muy 
juiciosamente hicieron la nivelación de la 
carretera desde el kilómetro 7 de El Crucero 
hasta la Media Torta. Paralelamente a 
estos trabajos, la comunidad en cabeza de 
algunos miembros del comité que se creó 
inicialmente, comenzó a recoger recursos 
económicos con donaciones y rifas de 
$200.000, con un manejo del dinero 
transparente, y así conseguir recursos 

para empezar a trabajar en las canaletas; 
hemos realizado mingas dónde unos 
pocos aportan su trabajo, lo que es válido, 
y se contrató un maestro responsable 
del oficio. También se gestionó con 
Acuabuitrera la donación de un tubo para 
canalizar el agua lluvia en el sector de 
Las Antenas. Posteriormente se esperó 
la aplicación del material fresado con el 
paso del cilindro, lo cual se llevó a cabo 
apenas en los primeros metros, aunque 
sin pasar el cilindro. Durante los últimos 
días en que vinieron los trabajadores de 
Infraestructura, cada vez venían menos 
horas, hasta que finalmente se llevaron 
la maquinaria con el pretexto de que 
iba para mantenimiento. También nos 
decían que no había suficientes volquetas 
para traer el material. Después del 20 de 
febrero no regresaron los trabajadores 
de Infraestructura. Nuestra carretera no 
quedó ni siquiera a medias y en marzo se 
convirtió en un lodazal más peligroso que 
antes. El día 10 de marzo se encunetó el 
bus de los niños del colegio del Rosario y, 
por sobrepasarlo, se encunetó al otro lado 
el camión de la basura, estrellándose el 
uno contra el otro.

Este desastre generó el “plantón” del día 
22 de marzo.

Lo bueno que llevamos de todo esto es 
que la comunidad ha comenzado a unirse, 
nos conocemos más entre todos, y estamos 
trabajando por un propósito común; el 
mejoramiento de la carretera siendo el 
primer paso.
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EDITORIAL
LLAMADO A VECINOS A 

INCORPORARSE EN GRUPOS 
DE TRABAJO PARA ORGANIZAR 

NUESTRA BUITRERA

El grupo “BUITRERA FUTURO” 
llama a colaboración de vecinos para 
participar en grupos temáticos de trabajo 
que propongan planificación, reglas 
y normas locales, acciones, obras y/o 
mantenimiento en los campos siguientes:

• Seguridad, convivencia y justicia
• Transporte
• Vías, infraestructura y desagües 

(planeación, obras y mantenimiento)
• Medio ambiente y protección de los 

ríos y quebradas
• Ordenamiento territorial (Planeación 

de la urbanización, venta de lotes, 

normas de construcción, curaduría 
rural)

• Educación y Cultura
• Deporte y Recreación
• Turismo
• Salud 
• Estratificación / Avalúos catastrales / 

Impuestos prediales
• Servicios Públicos
• Financiamiento
• Comunicaciones

Los vecinos que tengan el tiempo, la 
voluntad y la capacidad de colaborar en 
esta construcción colectiva se pueden 
comunicar con: Peter Brabers WA # 300 
3050795.

De reunión en reunión, de taller en 
taller, la situación de La Buitrera sigue 
degradándose: seguridad, vías, ríos y 
quebradas, medio ambiente, servicios 
públicos, estratificación, impuestos 
prediales, invasiones, construcciones 
informales desaforadas, y seguirá así 
mientras no haya gobernanza local con 
gente que conozca, sienta y le duela el 
territorio.

Por lo tanto, aplaudimos las iniciativas 
de la JAL, once JAC (Juntas de 
Acción Comunal), y varios grupos 
e instituciones locales de crear una 
MESA DE GOBERNANZA LOCAL 
que debate los problemas y propone 
soluciones.  Queda la pregunta: 
¿Quiénes tienen que finiquitar, financiar 
y ejecutar las soluciones?  

Para avanzar de forma democrática, la 
MESA convoca a una gran ASAMBLEA 
COMUNITARIA el sábado 29 de abril 
en el Polideportivo del Plan. 

Bravo por esta iniciativa que, como 
periódico local, nos complace apoyar. 

LA CASA DEL GUATÍN los invita 
también a participar en las actividades 
de GUATICOMIX, un grupo de 
ilustradores y dibujantes rurales de La 
Buitrera que, en colaboración con el 
Centro Cultural del corregimiento de 
La Leonera (“Montañeros Sketchers”) 
organiza en La Buitrera y en La 
Leonera el FESTIVAL DEL PAISAJE 
DIBUJADO entre el 25 y el 27 de mayo. 
GUATICOMIX es la “avanzada” del 
CCBU (Centro Cultural y Comunitario 
de La Buitrera) que abrirá sus puertas en 
el segundo semestre de este año.

HOGARES CLARET 
Por: Sergio Murcia

La Fundación Hogares Claret es 
una institucion social y sin ánimo de 
lucro que ofrece acompañamiento 
terapéutico pedagógico a niños, niñas 
y adolescentes.  En la Buitrera tenemos 
una sede. ¿Quieres conocer mas? Visita 
nuestra página: 

www.lacasadelguatin.co 

Patrocinador de 
LA CASA DEL GUATÍN 

Fundación

Desarrollo Local
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GOBERNANZA

EL PERIÓDICO DE LA BUITRERA

Nuestro corregimiento administrativo 
“BUITRERA AMPLIADA” (de 
fronteras no reconocidas por las 
comunidades) no cuenta con una 
organización administrativa que lo 
represente. Debería ser la “J.A.L.”, 
mas no puede serlo por el cambio no 
reconocido de límites del territorio en 
el año 2000 y por su forma de elección 
politizada que conllevó a un número de 
electores inferior al 10% de la población 
(a pesar de tener lugar el mismo día del 
voto de alcalde y concejales) y a un voto 
“en blanco” de 30%, único en la historia 
del país.

La buena noticia es que la JAL, bajo 
el impulso del edil Jhon Jaramillo, 
tuvo la visión de generar una MESA 
DE GOBERNANZA LOCAL para La 
Buitrera, que agrupa a la mayoría de las 
instituciones y líderes comunitarios del 
territorio, incluyendo, por el momento, 
11 J.A.C. El motor de su creación ha 
sido la necesidad de definir una posición 
conjunta de las veredas de La Buitrera 
frente a la solicitud de colaboración de 
Catastro Municipal ante su proyecto de 
“Catastro Multi-Propósito”.

ESTRATIFICACIÓN

El Grupo BUITRERA-FUTURO 
ha emitido un documento “concepto” 
hacia la Administración municipal de 
Cali y hacia el Gobierno Nacional sobre 
su intención de actualizar el “estrato” 
de cada vivienda de los corregimientos 
rurales de Cali, lo que tendría un impacto 
importante sobre el costo de los servicios 
públicos (electricidad, agua, teléfono y 
gas).

Resalta la profunda injusticia social de 
la metodología de evaluación utilizada y 
del proceso administrativo mismo basado 
en un pago diferenciado del servicio. Los 
rurales tienen malos servicios públicos 
comparado con la ciudad. No es lógico 
que terminen pagando, para una vivienda 
de características similares, el mismo 
costo que un citadino por kilovatio hora 
de voltaje variable y por metro cúbico de 
agua “intermitente”.

Este concepto se puede encontrar en la 
WEB de la Casa del Guatín 

www.lacasadelguatin.co 

La MESA ya ha sesionado en 4 
oportunidades, en forma proactiva. Por 
fin un recinto en el cual todas las fuerzas 
dinámicas del corregimiento pueden 
conversar, planear y gestionar en forma 
conjunta.

Temática de la sesión del 12 de abril:
• Estratificación
• Avalúos catastrales
• Implementación de una 

organización administrativa y 
técnica autónoma de La Buitrera. 

Esos temas se pondrán a consideración 
de los habitantes en la Asamblea 
Comunitaria el 29 de abril.

Bravo, Edil, por esta iniciativa.

Estos temas, y sus avances, pueden 
ser consultados a través de la WEB del 
GUATÍN: www.lacasadelguatin.co.

 Los interesados en recibir noticias 
semanales de los avances de La Buitrera 
en la materia pueden registrarse al canal 
WA o Telegram de LA CASA DEL 
GUATÍN: # 314 8396313.

“BUENAS NOTICIAS”

INSTITUCIONALIZACIÓN DE LA “MESA DE GOBERNANZA LOCAL” 
DE LA BUITRERA

http://www.lacasadelguatin.co
http://www.lacasadelguatin.co
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MEDIO AMBIENTE

EL PERIÓDICO DE LA BUITRERA

Más de 30 fuentes dan nacimiento a 
nuestro rio Lili, que nace cristalino en el 
Alto del Otoño a más de 2.000 metros 
sobre el nivel del mar.

Desde el año 1995, la comunidad 
de las veredas Altos del Rosario y San 
Antonio  se han organizado alrededor 
de un proyecto de conservación de 
zonas forestales  y suelos de protección 
del Rio Lili y de las distintas quebradas 
que lo abastecen. Este    proyecto 
busca el fomento de la participación, la 
educación ambiental y el bien común, 
salvaguardando los derechos humanos 
de futuras generaciones.

Solo en el año 2015 salió un fallo 
del Consejo de Estado validando la 
zona de los Farallones de Cali como 
Reserva Natural y zona de protección, 
permitiendo que los terrenos explotados 
para la minería tuvieran un descanso y se 
comenzaran a restaurar.

Lamentablemente, en los últimos 
años, algunas personas inconscientes de 
lo que significa esta zona para la ciudad y 
para nuestra vida han intentado invadir y 
posesionarse de la montaña con diversos 
argumentos, como ser hijos de antiguos 
mineros que explotaban estas tierras, 
aludiendo así al derecho a continuar         
con su legado, que además solo trajo 
contaminación y degradación, dejando 
una mina que aún hoy sigue derramando 
metales y químicos tóxicos en el río. 

La situación se ha salido tanto de 
control que la comunidad ha tenido 
que enfrentarlos de manera directa para 
evitar mayores daños ambientales, lo 
cual ha generado diversas afectaciones, 
persecuciones, señalamientos y 
amenazas, hechos lamentables que 
no deberían estar ocurriendo si las 
autoridades cumplieran  con sus 
funciones de proteger a la comunidad y 
al medio ambiente. 

Desde que inició esta situación se han 
convocado a diversas entidades como la 
CVC, la secretaría de Gestión del Riesgo, 
Secretaría de Seguridad y Justicia y a la 
Corregidora, entre otras, sin recibir una 
respuesta oportuna que impida el daño 
ambiental que se está ocasionando al 
cortar la capa vegetal, tratar de intervenir 
el rio con tubos gigantes de PVC 
para encausarlo, transitarlo y seguir 
deforestando.

TALLER: “SALVEMOS LOS RIOS DE CALI” (abril 4 – Salón de Acuabuitrera)

Un grupo dinámico de líderes ambientales nos invitó a amar y a responsabilizarnos 
de los ríos de ladera, empezando por nuestro río Lili.
La mayor duda de los asistentes se refería a la estrategia a seguir; esperar que 
las “Autoridades” hagan su deber parece ingenuo, mientras no se controlen las 
construcciones. Y suena iluso esperar tener resultados sin presión social (la nuestra) 
y sin gobierno local con voluntad y capacidad para actuar.
Los participantes acordaron un recorrido de reconocimiento por el río Lili en su 
parte media para el domingo 16 de abril.

EL RIO LILI, corazón hídrico de La Buitrera
                           Fuente: Comunidad del Rosario
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PUBLI-REPORTAJE
Alcaldía de Cali

EL PERIÓDICO DE LA BUITRERA

HUMEDALES CONSTRUIDOS PARA NUESTRAS ZONAS RURALES 
¡Todos unidos por la biodiversidad en la ruralidad!

Los primeros dos humedales artificiales construidos por el municipio en La Buitrera.
Su municipio defiende el Medio Ambiente.  La inversión pública al servicio de la biodiversidad.

¡En nosotros pueden confiar!
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AGUA Y SANEAMIENTO

EL PERIÓDICO DE LA BUITRERA

En La Buitrera, no hay agua en período de sequía, ni hay agua durante los aguaceros. 
Y de año en año es peor. Parece que nuestra infraestructura no está preparada para el 
cambio climático y la desidia del municipio. ¡A pensar y a obrar, vecinos!

En materia de gestión de agua, le han caído muchas críticas a ACUABUITRERA 
en este primer trimestre. Pocas eran fundadas. Se apreciaría más colaboración de 
la vecindad y menos mensajes de chat. Pues no es “culpa” de ACUABUITRERA 
si el Municipio no ordena el territorio y deja deforestar y construir en la zona de 
amortiguación del Parque Nacional. Estas viviendas nuevas sustraen agua al cauce 
de las quebradas. Y los movimientos de tierra generan un arrastre de sólidos hacia 
las plantas de potabilización que por lo tanto deben permanecer cerradas durante 
los aguaceros. No hay obras ni presupuesto que aguante para mitigar el daño. Esto 
es responsabilidad del Gobierno municipal, y éste Gobierno como los demás ha 
fallado en su tarea. Definitivamente un Gobierno citadino no es capaz de resolver 
los problemas de la ruralidad. Nos tocará, entre vecinos, buscar otro tipo de solución.

En materia de saneamiento, ACUABUITRERA sí tiene rabo de paja, pues hasta la 
fecha falló en su visión de saneamiento de las cuencas del Lilí y del Meléndez, y dio un 
cheque en blanco a la UAESP (Municipio) para que siga construyendo alcantarillados 
sin haber previamente solucionado el tema del tratamiento de las aguas residuales. A 
saber: para transformar el Lilí y el Meléndez en cloacas. Los ambientalistas de La 
Buitrera deberán estar muy vigilantes a las próximas contrataciones de Calí-Gula, y 
poner énfasis sobre el tratamiento descentralizado de las aguas residuales. La Buitrera 
tiene mas de 70 años de experiencia en pozos negros (ciegos). ¿perdimos la memoria?

En fecha del 26 de marzo tuvo lugar la Asamblea General de Acuabuitrera. 
Buen ejemplo de una Asamblea comunitaria muy bien organizada entre los (solo) 
32 delegados elegidos por los suscriptores. Podemos lamentar que no haya habido 
mayor cantidad de candidatos para delegados, pero la “culpa” en este caso no la tuvo 
Acuabuitrera, sino los suscriptores que no quisieron comprometerse. Hubo elección 
de JUNTA DIRECTIVA (7 principales y 3 suplentes). Al no tener muchos delegados 
nuevos tampoco hubo mayor cambio en la Junta. Cuatro personas de las 10 no se 
volvieron a presentar. Cuatro delegados nuevos los sustituyeron (uno como principal 
y tres como suplentes). Hubo mayores cambios en la JUNTA DE CONTROL 
SOCIAL (5 delegados). Acuabuitrera tendrá que mejorar su comunicación con sus 
suscriptores (¿canal Telegram?) y mostrar mayor transparencia; hasta miembros de 
la junta, en ocasiones, no se enteran de algunas gestiones y/o no reciben y terminan  
rechazando las actas de junta.

Se aclara que la JUNTA DIRECTIVA 
no es (como lo era hasta hace 15 años) 
una JUNTA ADMINISTRADORA. 
La empresa comunitaria ya es grande 
y cuenta con administración propia y 
gerencia. La Junta Directiva tiene como 
misión el direccionamiento general de la 
empresa (las grandes decisiones).

FUGAS EN EL TANQUE
Por: Peter B. 

Cuando la administración actual 
del municipio está fallando en tantos 
sentidos - como lo sabemos en la zona 
rural y como lo muestran los últimos 
escándalos de corrupción encontrados - 
la solución no es pagar más impuestos 
de predial, sino mejorar la calidad de la 
administración en nuestra zona rural.

Es como un tanque de agua con una 
fuga. La solución no es aumentar el 
caudal del agua para llenar el tanque, 
sino reparar la fuga o cambiar el tanque.

El problema que tenemos en La 
Buitrera es que la administración 
municipal está tan disfuncional que, 
con tantas fugas, el tanque parece más 
un colador que un tanque. Nuestros 
impuestos - que deberían retornar 
en forma de servicios y obras de 
infraestructura - se “van” por el tanque 
podrido. Y son tantas las “fugas” que es 
prácticamente imposible repararlo; por 
esta razón, lo mejor es cambiarlo. 

Eso es exactamente lo que está 
buscando hacer  el grupo “Buitrera 
Futuro”: desarrollar un sistema 
alternativo de administración rural. 

 ¡En vez de seguir con el tanque 
colador, preferimos cambiarlo!
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DEPORTES PERSONAJES

EL PERIÓDICO DE LA BUITRERA

Seguimos tejiendo la historia de 
nuestra querida Buitrera. Son muchos 
los personajes que de una u otra manera, 
quizás sin proponérselo, se dieron a 
conocer. Recordaremos algunos:

Bernardino Poveda 
Se le recuerda de hace más de 65 años. 

Él decía ser el último descendiente de los 
indígenas Lili, que habitaron antes estos 
territorios. Dicen que cuando se tomaba 
unos tragos, hablaba su lengua nativa y 
gesticulaba mucho con las manos; y qué 
era mejor no provocarlo porque nadie se 
le medía sin salir lastimado. Se dice que 
Poveda era muy honrado y servicial y 
que vivió más de 100 años, pasando sus 
últimos días en un lugar para adultos 
mayores en Jamundí.

Fortunato Cabal “Machete” 
Fue de los fundadores de lo que hoy es 

El Plan. Según la historia relatada por su 
hijo Carlos, ellos cuidaban una finca donde 
hoy queda el Colegio Vernot. Tomaban el 
agua del río Lili como todos los habitantes 
de aquella época y cocinaban con leña que 
traían del bosque. La primera casa que se 
construyó en material en La Buitrera es 
la que queda frente al Centro de Salud y 
pertenece a la familia Marmolejo. De 
las primeras construcciones están la 
Inspección de Policía y la Capilla que 
queda a su lado. La primera carretera la 
construyeron los habitantes a pico y pala 
y luego otras personas la mejoraron. A don 
Fortunato le apodaban “Machete” por su 
costumbre de mantener en la cintura su 
famoso machete que no se lo quitaba ni 
para ir a misa. Él fue el segundo fontanero 
del acueducto del corregimiento. 

María “Raqueta”
Cuentan los niños de esa época, que 

hace unos 45 años o más, había una señora 
que se enfurecía cuando le gritaban María 
Raqueta y que siempre estaba al lado del 
camino lista con un montoncito de piedras 
para tirárselas a quien la molestara Y ¡sí 
que la molestaban! 

Martín Llanos
Le apodaban “Pata de gurre”, tal vez 

por su baja estatura. Caminaba toda la 
Buitrera, y cuando los muchachos le 
decían su apodo, él los perseguía; y si 
lograba alcanzarlos los golpeaba duro. Y 
si no los alcanzaba, los tenía presentes y 
luego se desquitaba.

Deportista Buitrereño 
representa al Valle del Cauca
                  Por: Liliana Bonilla Ortega

Juan José Atehortúa es un joven 
de 15 años que habita en la parte 
media de La Buitrera. Pertenece a la 
Liga Vallecaucana de Patinaje en la 
modalidad de velocidad, categoría pre-
juvenil y ya se sitúa entre los mejores a 
nivel nacional.

Ha sido un estudiante destacado de 
décimo grado de la Institución Educativa 
José María García de Toledo desde 
grado kínder.

Al preguntarle cómo fueron sus inicios 
en el patinaje nos cuenta: “Me inicié en 
el patinaje a la edad de 6 años. Comencé 
en la cancha de micro ubicada en el 
sector de El Plan, invitado por la señora 
Clemencia Londoño. Ella buscó ayuda 
de la Liga Vallecaucana de Patinaje. La 
profesora María del Mar Alegría fue la 
que me guió en el camino del patinaje 
y al ver mi potencial, me ayudó con una 
beca en la liga”. 

¿Cuál fue tu primer logro a nivel 
deportivo?: “Fue en el 2014 cuando 
tuve mi primer festival departamental”.

¿Y cuántas medallas has logrado?: 
“Hasta ahora he tenido un total de 68 
medallas”. 

¿Cómo haces para combinar tus 
estudios con el deporte? porque sabemos 
que eres un estudiante destacado: “En 
las horas que tengo libres, hago mis 
trabajos para presentarlos en el colegio. 
En semana entreno 3 horas después de 
llegar del colegio; en la noche salgo a 
hacer bicicleta en La Buitrera con mis 
compañeros. Los sábados, bicicleta 
por la mañana; luego vamos a patinar, 
y el domingo salimos todo el grupo en 
bicicleta a montar plano 60-100 km”. 

¿Cuál es tu mayor aspiración 
deportiva?: “Poder ser parte de la 
Selección Colombia de Patinaje y 
ser el mejor. Y mi gran expectativa… 
es encontrar un patrocinador para 
tener recursos que me permitan seguir 
representando al Valle del Cauca y en el 
futuro a la Selección Colombia”. 

¿Un consejo para los jóvenes que 
quieran practicar algún deporte?: “Que 
amen este deporte y que le metan 
berraquera, disciplina, responsabilidad, 
compromiso y dedicación”.

Juan José es un claro ejemplo no 
solo de tenacidad para llegar a ser un 
deportista de alto rendimiento, sino 
también un buen estudiante con sus 
metas fijas, demostrando además que una 
disciplina deportiva es la mejor manera 
de formarse en valores, ocupando bien 
su tiempo libre y dejando claro que todo 
lo que te propongas de verdad, con amor 
y dedicación se puede lograr. 
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SEGURIDAD

Mientras espero en La EPS, el trámite 
de una situación relacionada con mi 
salud, pienso en la fragilidad del ser 
humano y en su vulnerabilidad. Y estos 
pensamientos me llevan a reflexionar 
sobre lo acontecido el pasado 22 de 
diciembre, cuando en uno de los grupos 
de WhatsApp, algunos vecinos de La 
Buitrera comentaron sobre reiterados 
casos de inseguridad en el territorio, 
como robos, atracos, y personas 
sospechosas merodeando por vías y 
callejones. Esto fue el botón de alarma 
para que, ese mismo día, una persona 
tomara la iniciativa de abrir el “Grupo 
de Emergencia La Buitrera”, hoy 
“Seguridad Buitrera”, al cual, en pocas 
horas ya se habían sumado cerca de 150 
integrantes y actualmente agrupa a más 
de 200 vecinos.

Y es que la seguridad es un tema 
sensible que nos atañe a todos. Hablar de 
seguridad, o inseguridad en La Buitrera, 
lamentablemente se ha vuelto un tema 
recurrente en los últimos tiempos. El 
territorio que no hace mucho tiempo era 
considerado un paraíso en las montañas, 
donde se podía vivir en medio de la 
naturaleza, con tranquilidad y paz, se ha 
visto afectado por esta problemática que 
normalmente se consideraba casi que 
exclusiva de las áreas urbanas.

Algunos aseguran que una de las 
causas es la proximidad de asentamientos 
subnormales al otro lado del río 
Meléndez y la existencia de 4 puentes 
que nos comunican. Otros mencionan a 
jóvenes desadaptados delincuentes que 
llegan en sus motos provenientes de 
barrios marginales de la ciudad, a través 
de La Reforma y La Fonda, zonas del río 
convertidas en balnearios. Unos pocos 
se atreven a asegurar que también hay 
dentro del territorio, pequeños grupos de 
jóvenes viciosos que optan por delinquir. 
Y que la escasa presencia de autoridad 
policial hace que nuestro territorio 
sea terreno vulnerable y fácil para su 
accionar.

Probablemente unos y otros tienen 
parte de la verdad; sin embargo, parece 
ser que las verdaderas razones, las causas 
de fondo, son mucho más complejas 
y tienen que ver en primer lugar con 
el sistema económico actual, donde es 

evidente la injusticia, la desigualdad 
y la falta de oportunidades. A esto se 
suma la pérdida de valores humanos. La 
corrupción se volvió un lugar común en 
nuestro país, alimentada con el dinero 
sucio del narcotráfico que permeó todas 
las esferas de la economía y la sociedad; 
políticos, empresarios, gobernantes y 
gente del común. Esa cultura del dinero 
fácil, lamentablemente ha hecho carrera 
entre nosotros. El bienestar individual 
primando sobre el colectivo, y muchos 
de nuestros jóvenes marginados, con 
los sueños rotos y un futuro incierto, 
subiéndose en esa ola y tomando malas 
decisiones. Jóvenes anónimos para la 
sociedad, hijos de familias desplazadas 
del campo por la violencia y el abuso 
de tantas décadas; muchos de ellos 
abandonados, maltratados y abusados, 
con rabia y falta de principios, que 
actúan sin escrúpulos, atraídos por una 
economía ilegal y la generación de 
riqueza. Y detrás de eso, drogas, alcohol, 
falta de educación, de oportunidades, de 
equidad, de justicia social, de presencia 
familiar, de afecto…  situaciones 
desgarradoras y reales en estos difíciles 
entornos económica y socialmente 
vulnerados y vulnerables. 

Solo cuando el SER, prime sobre 
el TENER, podremos considerar que 
estamos cumpliendo con nuestro 
cometido como seres humanos 

evolucionados. Porque la inteligencia, 
solamente vinculada a los avances 
tecnológicos, de nada sirve, en un planeta 
donde la producción y acumulación de 
riqueza priman sobre la conservación de 
la Vida y la convivencia armoniosa.

Y como algo positivo, vuelvo al punto 
inicial, para mencionar que, en este 
pequeño rincón del planeta, en nuestro 
territorio de La Buitrera, hay personas 
que se unen para lograr cumplir con el 
deseo de mejorar sus vidas, la seguridad 
de sus hogares y las de sus vecinos. Y 
su compromiso y unión es un ejemplo 
para todos, porque muestran resultados: 
mingas, reuniones con las autoridades, 
grupos culturales, de deporte o de estudio, 
acueducto comunitario, mejoramiento 
de vías, redes de seguridad. Esto es una 
demostración clara de que si es posible 
enderezar el rumbo, construir nuevas 
realidades y rescatar la tranquilidad 
de antes, porque esto hace parte de la 
ruralidad y es un componente inherente 
a la vida que buscamos los que hemos 
decidido vivir en estas montañas. 

Por eso, un aplauso desde estas páginas 
a las personas que, con su iniciativa, 
compromiso, voluntad y trabajo, están 
logrando cambios positivos en este 
pequeño y hermoso rincón del planeta. Y 
un llamado a la comunidad a sumarse a 
estas causas comunes. 

Un tema con muchas aristas
                                                     Por: Manu Zeta
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LOCALIDAD

LA  BUITRERA  EN SU LABERINTO
          Por Mario Jinete Manjarrés
          Abogado – Productor de Cine

Mi vinculación con La Buitrera 
tiene más de 45 años. Estaba en primer 
semestre de derecho cuando decidimos 
con mi compañero de bachillerato y de 
facultad, Guido Arrunátegui Ramirez, 
montar un pequeño negocio de retablos 
en la casa finca de su mamá Miriam, en 
el Plan de La Buitrera. Durante tres años 
mantuvimos el emprendimiento.  Más 
tarde algún amor de verano vivió por 
estos lares y tocaba reventar guala para 
visitarla. Lustros más tarde al fundar la 
Asociación 7 Ríos (2018) y diseñar con 
otros amigos El Camino de los Farallones 
de Cali (www.elcaminodelosfarallones.
com) estuvimos reunidos con los 
directivos del eficiente acueducto veredal, 
Acuabuitrera. Nos sorprendió conocer 
de primera mano la patética dependencia 
de este acueducto privado de montaña de 
las autoridades ambientales bogotanas.

Vivo en Los Andes, en La Vereda El 
Faro a 1.780 metros sobre el nivel del 
mar y caminando por trochas amables 
hemos llegado de El Otoño a mi vereda 
en dos días.

Hoy algunos de mis mejores amigos 
viven en este hermoso corregimiento. 
Por ellos recibí LA CASA DEL 
GUATIN de abril del 2022. Me lo 
leí de hocico a rabo. Es así como me 
entero de las tremendas amenazas que 
se ciernen sobre el territorio. En un 
artículo de Philippe Conil encuentro el 
meollo del problema: Se está cocinando 
una reestructuración administrativa que 
pretende asimilar los corregimientos de 
Cali a localidades de tipo urbano-rurales 
sujetas al gobierno central de Cali. En su 
preciso y claro escrito, Conil termina con 
8 conclusiones.

 Las he leído y releído varias veces y 
esto es, lo que, como abogado con más 
de 40 años de ejercicio profesional, 
considero que cualquier intento de 
los habitantes del Corregimiento por 
encuadrarse en los términos de la Ley 
1933 de 2018 y la ídem 1617 los llevaría 
a perder su autonomía. La comunidad 
quedará atrapada en normas, decretos 
y resoluciones en un laberinto entre 
delegaciones, desconcentraciones y 

descentralización.

Los guatines de La Buitrera no deben 
esperar nada bueno para su territorio de 
parte de la administración municipal.

Cualquier solución real y verdadera 
a las necesidades de La Buitrera debe 
surgir desde la fuerza de la comunidad 
creando sus propios mecanismos para 
la regulación del uso del suelo y para la 

atención de sus servicios públicos básicos. 
Los invito a considerar retener el pago 
del impuesto predial (como elemento 
de presión), hasta que la administración 
central acepte unos puntos básicos 
que respeten la autonomía. Sería una 
desobediencia civil que fundamentada 
en los artículos 311, 313, numeral 7 y 
318 (JAL) de la Constitución Nacional 
podría salir adelante. Esto solo se 
conseguirá con una Comunidad unida 
que, previos debates, respalde a sus 

líderes y se comprometa en el propósito 
legítimo y mayúsculo de lograr respeto y 
autonomía para el corregimiento.

Finalmente comparto plenamente el 
contenido del artículo recibido el 23 de 
mayo por las redes sociales escrito por 
Andrés Caicedo Holguín   donde se 
afirma: “No puede existir integración en 
condiciones de desigualdad y ausencia 
de reconocimiento de la historia 

comunitaria y ecológica rural de Cali, 
historia aun por escribir”.

Los retos del cambio climático 
en todo el planeta están llevando al 
empoderamiento de las pequeñas 
comunidades para enfrentar la lucha 
por el agua. Nada bueno saldrá del 
CAM, ni de la CVC, ni de PNN para los 
Guatines de La Buitrera. ¡Son tiempos 
de autodeterminación y libertad!
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CULTURA
  GUATICOMIX - dibujantes rurales

El grupo de ilustradores rurales (dibujantes, pintores, caricaturistas) de LA CASA DEL GUATÍN reúne ya a más de 15 vecinos 
de La Buitrera y prepara dos eventos:

• Festival del Paisaje Dibujado, que tendrá lugar en La Buitrera y en La Leonera los días 25 y 26 de mayo.
• Su participación en el 30° Festival Internacional CALICOMIX de noviembre .
Pueden mirar algunas de las obras Buitrereñas de este grupo en la WEB de LA CASA DEL GUATÍN, ventana “GUATICOMIX”, 

y pueden unirse al grupo que se reúne todos los lunes por la mañana en el Plan. Es dirigido por el Maestro José Campo (tel: 316 
520 66 87). Además de las bellezas de sus trabajos sobre La Buitrera, los GUATICOMIX nos abren la mente sobre cómo podría 
ser La Buitrera del futuro, incluyendo la planificación del territorio y adecuación de las vías.

GUATICOMIX invita a la comunidad buitrereña a participar de las actividades programadas, las cuales serán informadas 
previamente por las redes sociales de la comunidad. Este evento traerá artistas del Ecuador y de varias ciudades de nuestro país y 
algunos de ellos dictarán talleres artísticos gratuitos para los amantes del dibujo y para la comunidad educativa en general.

Le invitamos, amable lector, a que aliste sus lápices, pinceles, plumas, tintas y acuarelas, para que aproveche esta oportunidad 
de compartir y aprender de otros boceteadores, dibujantes o “sketchers”, y juntos dibujemos nuestra Buitrera.

Mayores informes: celular: +57 310 8923517 o WA/Telegram +57 314 8396313

LLAMADO
La Casa del Guatín invita a los vecinos de la Buitrera a compartir sus noticias locales, propuestas de articulos, escritos, fotos, 

ilustraciones, dibujos, pinturas, para su publicacion en el Guatín impreso o en su versión digital. Contacto: 
WA/Telegram +57 314 8396313 
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NUESTRA HISTORIA

MUJERES DE LA BUITRERA
Por: Nancy Moncayo

La señora Rosa de Toro de 94 años, muy conservada por 
cierto, nos recibe en su casa del callejón Cascabeles a donde 
llegó en 1965, con su marido don Manuel Toro (ya fallecido) 
y sus tres hijos de 1, 2 y 3 años, desplazados por la violencia, 
pues vivían en Sevilla, Valle.

Los primeros meses los vivieron cuidando las ruinas de una 
vivienda de propiedad de un alemán a la que, según dicen, la 
mujer le prendió fuego por encontrarlo con otra.

Luego una buena vecina los llevó hacia lo que hoy es el 
callejón Cascabeles, y les mostró una franja de terreno alargada 
donde les sugirió que podrían instalarse.

Allí construyeron un cambuche con sábanas y lo que tuvieron 
a mano. Sin embargo, luego de unos días, apareció el supuesto 
propietario con el inspector de ese entonces, quien los citó para 
el día siguiente a la inspección; cita a la cual ninguno de los dos 
asistió. Así que, olvidado el asunto, poco a poco construyeron 
su casa y con el tiempo, legalizaron el terreno. Luego de un 
año, don Manuel encontró trabajo con el municipio.

Don Miguel Cepeda y su esposa doña Cecilia llegaron 
a la Buitrera en el año 1956, oriundos del departamento de 
Santander. Don Miguel llegó en calidad de agente de policía.

Queriendo instalarse en el corregimiento, un amigo le mostró, 
por el km 5.5, unos ejidos donde construir. Allí se instalaron 

donde hoy es la finca Jericó; luego compraron el terreno 
siguiente y se quedaron definitivamente. Con el tiempo, don 
Miguel fue minero en la compañía Anchicayá; este trabajo lo 
enfermó; se retiró e instaló su negocio de tienda, el cual también 
fue salón familiar donde los vecinos se reunían a departir.

Doña Gloria Barragán cuenta que su padre don Fidel era 
corresponsal de Radio Sutatenza, cadena radial colombiana que 
emitió programas educativos y culturales entre 1947 y 1989. A 
él le daban material didáctico para enseñar a los niños del sector 
sus primeros conocimientos escolares.

En esa época el agua para el consumo la cargaban de 
quebradas o del mismo río Meléndez, donde también se lavaba 
la ropa y donde iban con sus hijos quienes aprovechaban la 
mañana recreativa en el agua. El primer acueducto llegó mucho 
más tarde, en los años 70, más o menos a la par con la red 
eléctrica, y era agua cruda de las quebradas que se volvía roja 
por la tierra arrastrada durante los grandes aguaceros.

Para la época, ya estaban aquí la familia Palomino y una 
señora de nombre Asunción, por el callejón Tabares. Las 
primeras familias fueron Tabares, don Álvaro Muñoz Cuellar, 
quién prácticamente no vivió aquí pero aún sus descendientes 
poseen terrenos, don Astolfo Moreno, don Abelardo Gutiérrez 
y otros, que poco a poco fueron poblando este sector, por lo 
general ocupando terrenos ejidos legalizados posteriormente.
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